

MURVIEDO 20. La facción que ocupaba á Onda ha salido esta mañana con dirección á la sierra. La division Azpiroz fue reforzada anoche con algunos centenares de hombres y á mas el regimiento de la Reina 2.º de línea: tambien ha recibido un escuadron del 4.º ligero.

Mañana al amanecer emprenderán la marcha las dos brigadas de Azpiroz y Ortiz con dirección á la Plana para desde allí seguir el movimiento combinado para la toma de Morella y Cantavieja.

Hace tres dias ha muerto en un pueblo de la sierra un sobrino de Cabrera á consecuencia de las heridas que recibió en la acción de Alcora.

Idem 21. La facción que ayer á las cuatro de la mañana salió de Onda, ha amanecido en Castelnovo, y el rebelde Merino ha entrado hoy en Alcora. Se cree que esta campaña no trata de otra cosa que de huir el golpe que nuestro general en jefe los prepara. Las dos brigadas que salieron esta mañana van á pernoctar á Nules.

Idem 22. Sabemos que la primera division salió esta mañana de Nules para Castellon á reunirse con el general Borso, y que cuando entraban en Villareal salia una facción por la parte opuesta.

VALENCIA 22. Dice el comandante general de Castellon que no bajan ya arrieros de la parte de Morella á aquella capital, porque la facción les ocupa en conducir trigos y otros efectos desde esta plaza á los puertos. Han trasladado al barranco de Villabana la artillería que tenían en S. Mateo.

-Cabrera, según parte que da ayer el gobernador de Segorbe, habia salido de Alcora para Morella con alguna infantería, dejando la caballería á Forcadell, que con Viscarro, Cova y Rufo marchó á Onda. Merino seguía en Linares.

-Con fecha de antes de ayer dice el comandante militar de Chiva que Arnau seguía en Chelva el dia antes con 60 caballos y 700 infantes.

Idem 23. Según comunicacion del gobernador de Segorbe fecha de ayer, Forcadell, Viscarro y Rufo siguen en Algimia y Vall de Almonacid, habiendo enviado destacamentos á recoger raciones.

-Ayer á las nueve continuaba Arnau en Chelva.

-El brigadier Azpiroz llegó ayer á Nules, donde pernoctaría y relevaría la guarnicion.

-Ayer permanecian en Caudiel las facciones de Forcadell, Viscarro y Cova; algunos de los naturales del pais habian ido á sus pueblos á mudarse. Una partida subió al Toro y Barracas á pedir raciones.

-El general Borso avisa desde Castellon que la caballería de Merino bajó ayer á las inmediaciones de Villareal, y á poco rato se retiró á Alcora, pasando en seguida á Onda sin detenerse.

CORRESPONDENCIA.

SEGORBE 22. La brigada que acompañaba al general Ayerve para su incorporacion al E. M. de este ejército del centro, le dejó el dia 19 en Barracas, en poder de otra que desde Teruel avanzó á dicho punto. Con la misma llegaron diferentes partidas de infantería y caballería que pertenecen á los batallones que forman la division del general Borso, que se encuentra en Castellon de la Plana.

No habia quedado entre este rio y el de Mijares mas que una corta partida de fac-

ciosos de infantería y caballería que lleva consigo el titulado intendente de Valencia D. Juan García Trespando nombrado por el gobierno del principe rebelde, quien hace tales exacciones á estos pueblos que basta, para aniquilarlos; pero en el dia de ayer apareció á la vista de esta plaza el cabecilla Forcadell con 7 batallones y 300 caballos, causando este movimiento la novedad que es consiguiente, cuando se creía que con el aumento tan considerable de fuerzas que ha recibido el general Oráa y su plan de operaciones al centro de la sierra, no pisaría jamás este distrito aquel cabecilla, titulado brigadier.

Se habla con variedad del destino dado al infame Merino, y algunos afirman hallarse preso en Morella, y que de su gente se ha encargado el mando al Serrador. Esta noticia es muy grata para los pueblos por donde ha transitado aquel infame sacerdote que no respeta clases. Dígalo el desgraciado lugar de Paviás, en donde hace poco consintió que sus vándalos violasen á todas las mugeres, sin distincion de edades, hasta en las calles y puestos públicos, habiéndolas dejado llenas de asquerosas enfermedades difíciles de curar, y á sus esposos y padres en la mayor consternacion y espanto.

CONSEGRA 23 de julio. Desde el momento mismo en que las provincias de la Mancha y Toledo se vieron alligadas por las correrías de las facciones, todos los comandantes generales que se han conocido hasta ahora en la última, han procurado mantener un destacamento en la inmediata villa de Urda, ordenando al propio tiempo que Consegra haya sido el punto céntrico de las operaciones militares encomendadas á los comandantes de las columnas que en todas las épocas han operado en el extremo izquierdo de la línea de los montes; habiéndose tocado los felices resultados que produjo semejante medida con el estado en que lograron colocar á las facciones la pequeña columna del 4.º de ligeros y provincial de Ecija, y la del 2.º de ligeros y la reina 2.º de línea, mandadas por sus activos gefes don Gregorio Aстрада y don Ramon de Conti.

Sobre estos hechos, oiganse á los señores Palarea, Isidro, Herrera Dávila, Rodriguez Vera y Castro, comandantes generales que han sido de Toledo; disculpando al actual y benemérito Puig porque se sabe no tiene fuerzas del ejército de qué disponer; y lo propio al general Narvaez por cuanto se ignora aqui, las que tendrá prontas al intento y porque mayores atenciones le habrán impedido tal vez conocer prácticamente este pais, del cual parten los grupos de ladrones que tantos estragos están causando en el camino de Valencia y otros puntos, conduciendo hoy á Urda todo el fruto de sus rapiñas, como poco antes lo hacian á Fuente el Fresno.

La agricultura y ganaderías están para desaparecer completamente de este y otros muchos pueblos inmediatos, porque robadas incessantemente las mulas ocupadas en la recoleccion de los granos, há sido y es forzoso á sus dueños el procurar su rescate por crecidas cantidades, y entre tanto han sido conducidas las mieses á poder de las personas que medran en medio de las desgracias de los que tienen que perder; quedando ya solamente un escaso número de cabezas de ganados lanar y cabrío, cuando al principiarse la guerra, muchos rebaños tenían que salir á otros puntos á buscar pastos porque no bastaban los abundantes de este pueblo,

cuyo término, es sin exageracion, el mayor de los de la provincia.

El coronel D. José Bienvenegas, comandante del escuadron de cazadores de la G. R. tuvo la feliz idea de pasar á Urda desde Madrdejos en la noche del 17 corriente, y la suerte de alcanzar y dar muerte á nueve ladrones montados que venian de hacer un robo del camino de Valencia trayéndose otro herido que fusiló en Madrdejos; y dando libertad á los carreteros que aquellos traian á los montes con unas 30 mulas y á varios arrieros con recuas cargadas de frutas; hizo conducir á Consegra y en calidad de presas á varias familias de los mismos ladrones hasta que devolviesen 26 pares de mulas que habian robado á estos vecinos. Asi lo han hecho, y desde entonces son bastante menos las exacciones que se hacen á los labradores para permitirles el recogido de las pocas mieses que les han dejado.

Si de estos avisos, cree el gobierno deber hacer algun uso para conseguir como apetece la pacificacion de estas provincias, será muy satisfactorio al misero labrador que con la mejor intencion procura darles publicidad por medio de la prensa periódica.

CUELLAR 23. Ayer á las 11 de la mañana entró en esta villa el faccioso Balmaseda con 150 caballos y 50 infantes. La guarnicion del provincial de Córdoba, al mando de un oficial llamado Narvaez, se hizo fuerte en la iglesia con los nacionales y comprometidos del pueblo. Intimádoles la rendicion, y no accediendo á ella, dispuso Balmaseda poner fuego á la iglesia por todos lados, sacando al intento aguas de las boticas. A poco rato se hundió el campanario, quedando solo las paredes, y tambien se quemaron tres casas inmediatas.

En tal conflicto y por entre llamas pidió capitulacion Narvaez y le fue concedida bajo palabra de honor que respetarian las personas. Bajó él mismo el primero por una cuerda y fue desnudado y asesinado; igual suerte sufrió el promotor fiscal del juzgado; exigieron los facciosos del pueblo 32,000 rs. y se fueron á las doce de la noche del mismo dia en direccion de Arévalo. Se han quemado los altares, los santos, el sagrario y cuanto habia en la iglesia. Toda la provincia esté aterrada.

MARTINS MUÑOZ 25. El señor Midon, comandante militar de Segovia salió esta mañana de Ávila con sus tropas, y tomando carros para conducirlos llegó á esta á las doce del dia. Aqui tomó 50 carros mas y muchas caballerías, y sin mas demora que dos horas que se tardó en proporcionarlos, salió en direccion de Cuellar en persecucion de Balmaseda, el cual dicen se fue á Peñafiel,

MADRID.

Parece indudable que el pretendiente ha recibido un socorro de sus aliados que hacen algunos subir á 30 millones de reales, con lo que ha principiado á vestir algunos batallones que estaban muy estropeados, ha dado alguna paga á sus soldados y se propone comprar caballos para organizar algunos escuadrones. Entre tanto nuestro gobierno no encuentra quien le dé un maravedí y las potencias signatarias del famoso tratado manifiestan mas desvío cada vez y se reducen á hacer votos por el triunfo de la causa de Isabel II y á sentir *civas simpatías* hácia nosotros.

No nos estraña que sus amigos presten auxilios á don Carlos porque no poco inte-